

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, viernes 21 Septiembre 1900.

N.º 5.775

## SECCION POLITICA

### Kruger expatriado

La salida del Transvaal del presidente Kruger y su llegada al territorio neutral de Lourenzo Marquez, es suceso al que se dará á no dudar interpretaciones distintas; pero sobre cuya trascendencia no habrá ni tantos ni tan diversos pareceres.

La decisión del tenaz y heroico magistrado que tanta sorpresa ha de causar en el mundo, significa para los ingleses el término de la guerra. Esto no obstante, el gobierno de la Gran Bretaña, por lo que pudiera ocurrir y para dejar atados todos los cabos, se apresura á dar orden de impedir la salida de Kruger y de capturarlo si se embarca.

En esto no irá perdiendo nada el presidente que igual suerte le alcanzará si dándose por vencido, se entregase al enemigo. Antes de decidirse á pasar la frontera debió recordar el trato que los ingleses reservan para los Arabibey y los Buluwayos, y no ha querido al menos voluntariamente, ir á aumentar la lista de los jefes de nación, desposeídos por las armas británicas que fueron á terminar sus días en un islote.

El suceso indica en efecto, que la defensa de los boers toca á su término.

Cierto que Dewet lucha todavía heroicamente y que algunos comandos continúan resistiendo. Cierto que esta situación podría prolongarse todavía algún tiempo, y que se prolongaría con fruto si las dos Repúblicas encontraran en América ó en Europa algun auxilio más eficaz que el platónico anhelo de los pueblos, que van, aun aquellos que se consideran más dueños de sus destinos, como el loro del cuento, á donde los llevan sus gobernantes.

Por desgracia, ya han tenido ocasión los boers de convencerse de que solo pudieron y pueden contar con

sus propias fuerzas. Y éstas se hallan á punto de agotarse.

Desde que los ingleses entraron en Pretoria pudo dudarse de los accidentes que pondrían término á la tragedia; no pudo dudarse de la fatalidad de su desenlace.

Anexionado oficialmente el Transvaal, como lo fué meses há el Estado de Orange, era evidente que á la declaración oficial había de seguir la ocupación efectiva, si Inglaterra no desistía de su empeño y retiraba sus tropas.

Y en esto no había que pensar.

Anunciado hace pocos días el regreso á Inglaterra de lord Roberts, ya no cabía duda de que los ingleses consideraban ganada la partida.

La retirada de Kruger no es, en definitiva más que la confirmación de que los valientes boers están quemando sus últimos cartuchos.

También esta vez el dinero y la fuerza han podido más que el derecho, el valor y la razón juntos.

Triste final es el del siglo XIX, inaugurado para la humanidad, el progreso y la libertad bajo tan gloriosos auspicios.

(Unión Republicana)

## SECCION DE NOTICIAS

### LA GUERRA ANGLO-BOER

Dícese que Inglaterra no pondrá obstáculo alguno al viaje del Presidente transvaaliense Kruger á Europa por haberse enterado el Gabinete de Londres de que el objeto del viaje de Mr. Kruger es, no pedir la intervención, sino la mediación de las potencias continentales europeas, particularmente Francia, Rusia y Holanda para ajustar con los ingleses la paz bajo la base de una autonomía administrativa del Orange y del Transvaal «bajo la soberanía de la Gran Bretaña», es decir, que los burguers desisten al fin de conservar su independencia absoluta.

Esto es lo que se dice en Londres, pero no concuerda, en verdad, con la reciente proclama de los boers, diciendo que Inglaterra, pisoteando las leyes internacionales, se ha anexionado los territorios orangista y transvaaliense, en los cuales sigue la lucha por la independencia, que no se dejarán arrebatar los boers hasta haber derramado la última gota de su sangre.

Respecto á la situación en el Africa Austral no puede ser, según los últimos telegramas, más triste y apurada, pues el hambre y la miseria empiezan á reinar absolutamente entre los pobres burguers, completamente divididos ahora en dos partidos, uno que quiere seguir la guerra hasta el último extremo, y el otro que está dispuesto á aceptar la soberanía británica con tal de que acabe la lucha y pueda reponerse el país de los grandes estragos que produce aquella.

Sobre la situación en el Africa del Sur dice el «Figaro» de París, periódico que fué siempre gran entusiasta de los boers «que desde el principio de la guerra anglo-boer se vió ya demasiado claro que los republicanos del Africa Austral estaban condenados á sucumbir.

«El presidente Kruger ha sido siempre abandonado sin compasión por las demás naciones á sus propios recursos. A pesar de esto, empezó aquel con un exceso de precipitación la guerra contra los ingleses y se ve ahora obligado á abandonar su patria para evitar el caer prisionero.

«Inútil es que Mr. Kruger venga á Europa para pedir á las potencias protección para su causa. El paso que da el presidente es trabajo perdido y de resultados completamente negativos. Obtendrá sonrisas de simpatía y compasión, alguna que otra palabra de consuelo y esperanza, pero nada absolutamente más. Los ingleses son los amos y se aprovecharán probablemente del inesperado éxito que con su fuga les proporciona el presidente Kruger, para coronar su imperialismo en Inglaterra en la persona de Mr. Chamberlain en las próximas elecciones.

«Las hostilidades continúan indudablemente contra los ingleses en las dos repúblicas en donde según la frase de Tácito se confundirá por mucho tiempo la palabra paz con la de soledad, pero lo repetimos, como no suceda un milagro, el golpe mortal para las dos repúblicas está ya dado y los boers están condenados á no poder levantar jamás la cabeza.

«Son en verdad, dignos de compasión esos heroicos boers, pero la desgracia que les persigue y anonada no puede resultar más que en lo que desde larga fecha se estaba viendo».

Respecto á operaciones militares, sólo sabemos por un telegrama de origen inglés que el general Paget ha llegado á Heilbron rechazando en su movimiento de avance el ataque de fuerzas considerables boers procedentes de Pinaurs River, á los que hizo 10 prisioneros y les quitó 2.000 cabezas de ganado.

Respecto de Botha, insisten los corresponsales ingleses que está gravemente enfermo y que tardará mucho tiempo en hallarse dispuesto para volver á tomar parte en la campaña.

El telégrafo holandés continúa completamente mudo.

### El feminismo en Suiza

(CONCLUSIÓN)

«Corresponde á los comerciantes

inteligentes, justos y cuidadosos de sus verdaderos intereses, obrar contra estas tendencias y librarse de toda dependencia respecto á corporaciones que representan intereses tan exclusivos. Igual oposición se produjo cuando las mujeres quisieron abordar la medicina, la farmacia, la abogacía y la mayoría de las profesiones llamadas liberales; los intereses se coligaron y recurrieron á las influencias políticas. Así, pues, cerradas para la mujer todas las carreras, no es en el matrimonio á todo trance, con esperanzas de una existencia desgraciada, donde pueda encontrar el remedio. Si se cree que hay excesiva abundancia de aspirantes en todas las profesiones, no es fundando inconsideradamente familias como se mejorará la situación general y asegurará el porvenir de las mujeres; al contrario, enseñando una profesión á las jóvenes y facilitándoles una existencia independiente con su propio trabajo es del modo que se puede remediar la obstrucción de las profesiones. Así se hace al menos en Inglaterra, en la rica provincia del Lancashire, centro de la industria algodонера, en donde la joven no se casa hasta algo tarde y despues de haber economizado algunos miles de francos en el ejercicio de una profesión.

«En Ginebra, en donde la industria no está bastante desarrollada para dar ocupación á muchas mujeres y en donde oposiciones interesadas y poderosas influyen, deben dirigirse hácia el comercio y la banca las jóvenes que hayan recibido buena instrucción primaria ó secundaria.»

Y en apoyo de sus palabras, la Unión de las mujeres cita con mucha oportunidad la opinión de un francés, individuo de la Academia, cuyas obras, casi olvidadas, merecerían sin embargo ser consultadas por todos los que se precian de filántropos. Máximo du Camp, en su «Paris bienhechor», se expresa así, al hablar de la Escuela de Bischoffsheim: «En esta escuela las jóvenes que se quieren dedicar al comercio reciben lecciones de contabilidad, de teneduría de libros por partida doble y se ejercitan en un género particular de correspondencia ideada de manera que les enseñe lo que se podría llamar la geografía de los productos.

«La mujer, no se enojen los cajeros que pueda haber paseando más allá de la frontera, es un contador de primer orden y menos susceptible de seducción que el hombre: no juega á la Bolsa, es indiferente á la seducción de las cantantes de cafetín y no pasa nunca las noches en el círculo. Esto solo le da una superioridad que se reconoce en las casas que el elemento masculino no ha invadido completamente.»

¿Hay algo que objetar á estas justas observaciones de un escritor francés, de quien el mayor mérito estriba en haber visto mucho y observado mucho?

Seguramente en Francia ni los poderes públicos ni los representantes del comercio y de la industria se opondrán á una innovación que interesa más á los comerciales é industriales que á las mismas mujeres. Verdad es que habrá que luchar contra ciertos prejuicios locales; pero estos prejuicios mismos no resistirán ante la necesidad de reducir á la más estricta necesidad los sueldos del comercio y de la industria. Pero estos salarios, que parecen irrisorios á nuestros jóvenes y que no tienen la esperanza de verlos aumentar hasta pasados muchos años, serán muy satisfactorios á nuestras muchachas, quienes en la actualidad llegan apenas á ganar la mitad.

Más ¿qué harán todos estos jóvenes expulsados de su sitio por la concurrencia femenina?

A esto la Unión de las mujeres de Ginebra, contesta con muy buen sentido que si no tienen capacidad suficiente para ocupar puestos elevados y convenientemente retribuidos, más vale para ellos crearse una posición independiente por medio de una profesión manual que les permita ganarse la vida en todas partes, que vegetar en los escritorios, ganando apenas con que subvenir á sus necesidades y condenándose á la miseria si llegan á casarse. ¿Y si estos jóvenes proceden del campo? ¡Pues bien! que á él se vuelvan ó que emigren lejos en vez de ir á la ciudad próxima á engrosar el ejército de los «sin trabajo» ó de los perdularios. Las mujeres bastarán perfectamente para la modesta tarea para que son aptas y por la cual aceptan tan modestos salarios. Esto es también nuestra opinión.— A. D. V.

(De «Le Petit Marseillais»)

## La cuestión china

Pocas son las noticias de verdadero interés que durante las últimas veinticuatro horas hemos recibido de China, donde se presenta una nueva complicación debida á las escrupulos y reparos que ponen algunas de las naciones aliadas, especialmente Inglaterra y Alemania, en reconocer los poderes de Li-Hung-Chang, para tratar la paz.

Mientras se va perdiendo en dilaciones, un tiempo precioso, fomentándose en varias partes la agitación de los boxers, que para tenerlos á raya necesitan los jefes de las fuerzas aliadas organizar varias expediciones de castigo, entre las cuales y los rebeldes son demasiado frecuentes los choques.

Los boxers siguen siempre que pueden cometiendo todo género de crueldades y no les van en ello á la zaga las tropas internacionales, que en donde encuentran la más pequeña resistencia lo entregan todo á sangre y fuego. Buen ejemplo de lo que decimos lo encontramos en Tong Lias donde una columna inglesa, al mando del general Doward, destruyó por completo la ciudad.

Este sistema de crueldades no sirve más que para aumentar el odio de los chinos contra los extranjeros; de tal modo, que la permanencia de estos, sean misioneros, sean comerciantes, se hará en lo sucesivo imposible á no hallarse bajo el amparo de fuertes contingentes de tropas internacionales.

Las tropas rusas han comenzado la evacuación de Pekín, dejando, empero, todavía en la capital, unos 8.000 soldados, con lo cual el contingente de tropas extranjeras en ellas se ha reducido ahora á 60.000 hombres, de los cuales 22.000 son japoneses.

Dícese que mientras duren las negociaciones de paz, las tropas de ocupación en Pekín se reducirán á siete mil soldados por cada una de las naciones aliadas.

El día 22 del corriente, como se ha anunciado ya, llegará á Shanghai el conde de Waldersee, quien durante su viaje ha ido recibiendo de su Gobierno nuevas instrucciones. El primero de Octubre próximo tomará el Conde el mando en jefe de todas las tropas internacionales que hay en China y grande es la expectación por lo que va á suceder en cuanto llegue el caudillo alemán á la capital china.

Como noticia de última hora tenemos la de que las tropas que forman en el celeste imperio el contingente británico compuestas casi exclusivamente de indios, no podrán resistir el riguroso clima invernal en el Nordeste de dicho imperio, y tendrán que ser reemplazadas por tropas inglesas de las que hay en el Africa del Sur.

## MANIFIESTO DE LOS COMISIONADOS BOERS

### Llamamiento á los pueblos

La diputación boer que se encuentra en Amsterdam, nos dirige el siguiente despacho:

Amsterdam 15, 1 t.

Liberal.—Madrid.

La diputación de las Repúblicas sud-africanas, constituida por los señores Fischer, Wesels y Wolmavans, os ruega tengais á bien publicar el siguiente manifiesto:

«La guerra que las Repúblicas sud-africanas se han visto en la necesidad de sostener y que trataron de evitar por todos los medios posibles, incluso por el ofrecimiento de someter el litigio á un tribunal arbitral, esta guerra continúa violando todos los derechos y todos los usos de la guerra entre pueblos civilizados.

Los ingleses lanzan proclama tras proclama, y por boca de su primer ministro la Gran Bretaña declara que no tenía intención de lograr un aumento de territorio.

Vanas palabras, que sólo fueron pronunciadas para ser violadas. Hasta la anexión de la República sud-africana ha sido proclamada; pero no provocara ni puede provocar la sumisión de los boers, como no la provocó hace tres meses la proclama de la anexión del Estado libre de Orange.

La poderosa Gran Bretaña lo sabe por experiencia.

Cierto que no es este el propósito inmediato que se persigue al declarar la anexión. La proclamación no ha sido hecha más que con el intento de continuar la guerra de la manera más inhumana y más cruel; y con desprecio de todos los principios del derecho de gentes, los gefes del ejército inglés quieren poder tratar como rebeldes á las poblaciones, ya tan castigadas, de las dos Repúblicas sud-africanas, á las cuales se reconoció al principio el carácter de beligerantes.

Quieren perseguir sin compasión hasta la muerte á los combatientes rendidos por la fatiga.

He aquí el verdadero alcance de la proclama de anexión, pero, con ayuda de Dios eso no será.

Los ciudadanos de las dos Repúblicas continuarán la lucha mientras les quede un soplo de vida. ¿No se han mostrado dignos de conservar su libertad y su patria? ¿Consentirá el mundo que se les extermine?

No hace mucho que las potencias consagraron formalmente los principios que tienden á restringir el derramamiento de sangre y los males de la guerra.

Hasta la hora presente, sin embargo, las potencias no han intervenido en la guerra sud-africana.

Por muy dolorosa que esta actitud haya sido para nuestro pueblo, podía tal vez comprenderse mientras se trataba de una guerra regular.

¿Pero es que la palabra mediación no se pronunciará tampoco ahora que la Gran Bretaña por medio de anexiones teóricas, pisotea todos los principios del derecho de gentes, con objeto de dejar de esta manera expedito el camino á todo acto de violencia y si es posible al exterminio completo de un pueblo entero.

En nombre de la justicia, en nombre de la humanidad, nos dirigimos á todos los pueblos cuyo corazón late por nosotros y les pedimos que acudan en este instante supremo en auxilio de nuestro pueblo y para salvar nuestra patria.

Confiamos en Dios que nuestro llamamiento será oído.

La diputación de las Repúblicas sud-africanas: «Tischer». — «Wesels». — «Wolmavans».

## MAHÓN

A las once y media de la mañana de hoy se ha reunido el Ayuntamiento de esta ciudad, para celebrar de segunda convocatoria, la sesión ordinaria que debía tener lugar el martes último y que no pudo tener efecto, por no haberse reunido número suficiente de señores concejales.

Después de la aprobación del acta de la sesión anterior, se ha dado cuenta del despacho ordinario, del cual haremos caso omiso, por tener que publicar en el número de mañana un extracto de todos los acuerdos adoptados, concretándonos únicamente á ocuparnos hoy, de las comunicaciones remitidas por la Junta de Cementerios, en virtud de las mociones formuladas en la sesión anterior por el concejal republicano y 4.º teniente de alcalde Sr. Barceló, y como contestación á la que en virtud de la mencionada moción, dirigió la Alcaldía á dicha Junta.

Sobre el haber arrancado la lápida que con la palabra «Cementerios» había puesta en el arquitrave de la puerta del camino que dá acceso al recinto donde se hallan enclavados, el antiguo cementerio, ó sea el católico, y el nuevo cementerio, llamado neutro ó civil, no presenta ni alega más excusas la Junta de aquellos establecimientos en su primera contestación leida en sesión de hoy, que el extracto de un acuerdo de la misma, tomado por mayoría de votos á instancia de uno de sus individuos, en que se acordó arrancar la piedra que decía «Cementerios», y á propuesta del vocal D. Juan Sancho, acordar sustituirla con otra que dijera: «Entrada al Cementerio Católico y á la

Ermita de Nuestra Señora de Gracia».

Como la citada Junta de Cementerios en su comunicación no ha podido fundarse en concepto legal alguno para obrar como lo hizo, ha sido calificado aquel acto por el concejal republicano señor Rodríguez cual correspondía, declarando este, que aquella se había extralimitado en sus atribuciones, pues no era de su incumbencia nada de cuanto había hecho, adheriéndose á estas manifestaciones los demás concejales republicanos allí presentes, señores Barceló, Ponseti, Pons Sitjes y Sintés Pons.

La débil defensa que trataron de emplear los señores Orfila y Pons Alzola, procurando quitar importancia al acto realizado por la Junta de Cementerios, no convenció á los concejales antes citados, los cuales hicieron atinadísimas observaciones, todas ellas de peso, para persuadir al Sr. Alcalde, y al Síndico de la Corporación, que era un absurdo lo que defendían, que el rótulo aquel no ofendía á religión alguna determinada; pues la palabra Cementerios sienta muy bien en un puesto donde existe más de uno.

Después de una viva discusión se acordó, que el asunto que se ase sobre la mesa para otra sesión, en la cual procuraremos asistir para enterar á nuestros lectores de cuanto ocurra.

Terminamos pues esta débil reseña, quedando en volver otro día sobre este particular, y si es preciso, sostener una campaña como la que sostuvimos desde estas columnas, cuando la intolerante reacción se opuso á que se construyera el Cementerio neutro en el puesto en que está edificado.

Y basta por hoy.

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento, se ha acordado exponer al público por término de quince días el padrón de las casas que tienen tejados y canalones que vierten las aguas pluviales á la vía pública para efectos de reclamación.

La Gaceta de Madrid del día 14 del actual publica una R. O. disponiendo que los ayuntamientos formen un presupuesto extraordinario de los gastos que ha de ocasionar el censo de población que se ha de verificar en 31 diciembre próximo.

La subasta de acopios para la conservación de carreteras de esta isla, tendrá lugar el 19 de Octubre próximo en esta forma:

	Pesetas
Mahón á Ciudadela	3.696'75
Fornells á S. Cristóbal	1.901'85
Mahón á S. Clemente	1.450'42

El próximo domingo por la noche se celebrará cacaña vertical en el patio de la Tertulia Republicana del anejo pueblo de San Luis, terminada que sea se dará principio en los salones de la misma, á un lucido baile de Sociedad.

Antes de terminar la sesión el señor Alcalde ha dado cuenta de las medidas p. r. é. tomadas con motivo del caso de viruela ocurrido en una niña de la calle de la Plana, las cuales han merecido la aprobación del Ayuntamiento.

Así mismo ha enterado á los conce-

jales que el lunes se empezará la revacunación á cuantos lo deseen, con la linfa remitida por el correo de ayer por el Sr. Gobernador civil de la provincia; al mismo tiempo que habia ordenado que en ningun establecimiento de enseñanza sea de la clase que fuere, se admitan niños que no estén vacunados.

La corporación dió amplias facultades al Sr. Alcalde para obrar conforme teaga por conveniente, á fin de evitar la propagación de la viruela en esta Ciudad.

Con bastante concurrencia tocó anoche en el paseo de Isabel II, la música militar, la cual interpretó como siempre á satisfacción de todos el programa de las piezas anunciadas.

Este mes termina el período en que según el contrato estipulado entre el Ayuntamiento y la sociedad «Eléctrica Mahonesa», debe permanecer alumbrado el paseo de Isabel II, de modo que el jueves próximo, será el último precisamente en que deje de tocar la música militar por las noches en aquel sitio.

Se nos dice que una de las gitanas que desde algun tiempo residen entre nosotros, ha probado de ver hoy en dos establecimientos, si endilgaría una moneda de á dos pesetas, que en ambos ha sido rechazada.

No estaría de más que se extremase un poco de vigilancia, por quien sea, á fin de ver si la cosa se hace con algo de mala intención.

El próximo domingo habrá baile en el casino «Unión Republicana», al que solo podrán concurrir los señores socios y sus familias.

Publicamos hoy en la Sección libre un artículo sobre el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad y con gusto admitiremos y publicaremos en la propia sección todos los escritos que tiendan á buscar una solución en asunto de tan vital interés como la probable supresión de dicho establecimiento.

Por la Subsecretaría del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes, se ha dispuesto con fecha 5 del actual que la matrícula ordinaria para el curso de 1901, debe efectuarse durante el presente mes; y que la prórroga concedida por este solo curso, hasta el 15 de Octubre próximo venidero se entienda sólo aplicable para los alumnos que deban matricularse en asignaturas del grupo preparativo de facultad.

Se halla vacante la cátedra de Física y Química del Instituto de Reus, dotada con el haber anual de 3.000 pesetas la cual, correspondiendo al turno de concurso, se anuncia previamente á traslación, conforme á lo dispuesto en el Real decreto de 23 de julio de 1891 y Real orden de 7 de Agosto último, á fin de que los catedráticos numerarios de Física de Institutos que deseen ser trasladados á la misma puedan hacer la correspondiente petición.

Por la Presidencia del Consejo de ministros se ha publicado un Real decreto dictando reglas para la aplicación del de 18 de junio último sobre ingreso y ascenso de los empleados civiles.

Dice así la parte dispositiva: «Artículo 1.º Las dudas que puedan surgir en la aplicación de los preceptos del Real decreto de 18 de junio último sobre ingreso y ascenso en la Administración del Estado, serán resueltas por la presidencia del Consejo de ministros, previa consulta de los respectivos ministerios, quienes deberán formularlas antes del 20 del corriente mes.

Art. 2.º Queda prorrogado por dos meses el plazo señalado en el artículo 2.º del referido Real decreto para la publicación de los escalafones cuya formación se ordena en el mismo.

Cortamos de «El Magisterio Balear». «Sabemos que el Rectorado de Barcelona ha revocado el acuerdo del Ayuntamiento de Palma sobre suspensión de sueldo á la maestra pública de esta capital, señorita Alcaide, habiendo concedido en cambio á ésta nueva licencia para ampliar sus estudios en Madrid.

Dice un periódico: «Se nos asegura que en vista de la situación por que atraviesa la ciudad comercial de Glasgow, son varias las casas comerciales que han telegrafiado á sus buques respectivos que hayan de tocar en aquel puerto inglés, que al regresar á España dejen de dirigirse á Barcelona, y lo hagan directamente á Mahón ú otro puerto de España donde exista lazareto sucio, á fin de evitar las molestias y perjuicios que se irrojan á dichos buques con el traslado de los mismos á uno y otro puerto.»

Copiamos de un diario de Barcelona la siguiente noticia: «Se han encontrado en la villa de Blanes, restos de cristalería griega, monedas romanas y proyectiles de honda de plomo, (seguramente tiradas por los baleares en sus correrías por la levantina costa) y otros objetos del mismo metal y de uso desconocido.»

La «Gaceta» publica un Real Decreto en el que se prohíbe la venta de conservas alimenticias preparadas con sales de cobre.

Un telegrama de Madrid dice que el señor Garcia Alix no rectificará las condiciones para el ingreso de las facultades, por creer que el movimiento en contra de dichas condiciones, es puramente industrial sin que intervengan en él, ni los padres ni los alumnos.

SECCION LIBRE

Instituto de Mahón

Hállase sobre el tapete la cuestión de si nuestro Ayuntamiento podrá sostener el Instituto, y, en caso negativo, de si conviene establecer un Colegio de segunda enseñanza. Es este un asunto de gran interés para la localidad, y, para que el público pueda apreciarlo, creo conveniente que se conozcan los datos que á continuación se expresan.

Actualmente figuran en el Presupuesto municipal los siguientes gastos para el sostenimiento del Instituto:

Un catedrático de Latín	2.500
Uno id. de Retórica y Psicología.	3.000
Uno id. de Historia y Geografía.	2.500
Uno id. de Matemáticas.	2.500
Uno id. de Física, Historia Natural y Fisiología.	2.500
Un profesor de Agricultura.	2.000
Uno id. de Francés.	2.000
Uno id. de Peligión.	1.000
Un auxiliar de Ciencias.	1.000
Un id. de Letras.	1.000
Un profesor de Gimnasia.	700
Uno id. de Dibujo.	1.000
Un Oficial de Secretaría.	540
Un Conserje.	720
	22.960
Para material	1.000

Total ptas. 23.960

Y los ingresos calculados son: Por matrícula y grados. 2.300 Subvención de la Diputación provincial. 5.900

Plas 7.200

de modo que el Ayuntamiento tiene un déficit de 16.760 pesetas.

En el caso de sostenerse el Instituto elevando el personal y los sueldos con arreglo á las últimas disposiciones dictadas por el Ministro, costaría, según mis cálculos, lo que sigue:

Un catedrático numerario de Latín y Castellano.	3.000
Un id. de id. id.	3.000
Un id. para Preceptiva é Historia literaria.	3.000
Un id. para Historia y Geografía político descriptiva.	3.000
Un id. para Psicología, Lógica, Ética y Derecho usual.	3.000
Un id. de Ciencias para Aritmética, Algebra, Problemas y Contabilidad.	3.000
Un id. para Geometría y Trigonometría y Geografía Astronómica y Física.	3.000
Un id. para Física y Química.	3.000
Un id. para Fisiología y Zoología, Botánica, Geología y Mineralogía.	3.000
Un id. para Agricultura y Técnica Agrícola é Industrial.	3.000
Un profesor de Religión.	1.000
Un id. de Francés.	3.000
Un id. de Inglés ó Alemán.	3.000
Un id. de Dibujo.	1.500
Un id. de Gimnasia.	1.000
Un Auxiliar numerario de la Sección de Letras.	1.000
Un id. id. de la de Ciencias.	1.000
Un Oficial de Secretaría.	540
Un Conserje-portero.	720
	42.760
Para material.	1.000

Total ptas. 43.760

Y como los ingresos serian los mismos que se han apuntado, el déficit de 16760 pesetas se elevaría á 36560, esto es, que vendría á costar al Ayuntamiento unas 20.000 pesetas más que hasta aquí; debiendo observar que en el presupuesto que precede no se han tenido en cuenta las gratificaciones que acaso tendrían que abonarse á algunos catedráticos por acumulación de asignaturas.

La cuestión que se presenta, pues, en primer término es esta: ¿Permite el estado económico de nuestro municipio sobrecargar el presupuesto con un mayor gasto de 20.000 pesetas?

En mi concepto no lo permite. Z.

Pensionado

dirigido por D. Juan Benejam Ciudadela Instrucción Primaria.—Caligrafía.—

Prácticas usuales de documentación.—Arimética Mercantil.—Geografía comercial y estadística.—Teneduría de libros.—Derecho mercantil.—Economía política.—Solfeo y piano.—Dibujo. Para los debidos informes, D. Mateo Terrés.—Mahón.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 22 Sábado

Santos Mauricio y Jonás.

Salte el Sol á las 5'47 —Pónese á las 5'58.

Luna: Sale 4'30 M.—Pónese 5'1 T.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 2'30 md.

Se ha verificado en Miramar la ceremonia de entregar al Rey el cordón anunciándose una comida en honor del enviado italiano.

Segun noticias recibidas de Lorenzo Marquez son muchos los boers que van atravesando la frontera portuguesa.

Li-Hung-Chang ha llegado de nuevo á Pekín.

Madrid 21, 10'40 m.

En la propia capital de Manila un destacamento americano ha sido batido por los filipinos resultando de la escaramuza 24 americanos muertos y de los naturales del país 10 muertos y veinte heridos.

Madrid 21, 11 m.

En las elecciones verificadas en la isla de Cuba para la convención constitucional ha obtenido el triunfo la mayoría del partido antiamericano.

Se han pedido á Linares detalles acerca de los desórdenes obreros.

Cotización Oficial

Madrid 19 Septiembre, 4 t.

4% interior . . . . .	73'40
Exterior. . . . .	00'00
Amortizable 4 p% . . . . .	82'10
Id. 5 por 100 . . . . .	92'90
Cubas 1886. . . . .	87'65
— 1890. . . . .	73'08
Banco España . . . . .	508'00
Tabacalera. . . . .	410'00
Paris á la vista 30'25 á 30'00	
Londres id. 00'00 á 00'00	

VARIEDADES

No mientas...

Rápida

Me decias ayer noche al jurarte mi boca amor eterno «Si no quieres que te mienta, ¿porqué me buscas con incesante empeño jurándome un amor que me da tedio?

He llegado á conocerte he llegado á comprender que tu infiel pecho, no abriga nada más que inmundo cieno, y que tu tambien mientes al decirme, yo te amo, te deseo.

¡Y decías tu, amorosa! «Nuestro amor vá á ser eterno!» Pues ya has visto que no existe, que solo queda el recuerdo de caricias pasadas, y de remordimientos.

J. Ruchas y V.

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

# Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25,  
TALLERES: calle de San José, 69.

## El Mechero Auer acaba de obtener el GRAN PREMIO en la Exposición de París y su inventor la Medalla de oro.

Los Mecheros n.º 0 ó sean los nuevos Bees Bijoux consumen	45 litros de gas por hora y dan una fuerza luminica de 25 bujias
Los > n.º 1	60 > y 35 bujias.
Los > n.º 1 y medio	70 > y 40 >
Los > n.º 2	100 > y 60 >
Los > n.º 3	125 > y 120 >

Unicos puntos de venta en esta ciudad, calle Nueva 17 y 19 y Prieto y Caules esquina á Cifuentes 162.

Desconfiar de las imitaciones y exigir la Marca de Fábrica en los mecheros, manguitos y tubos. --- Precio fijo y mas económico que los imitados.

## ABONO CATALÁN

(GUANO)

PRECIO ECONÓMICO **IMPORTANTE** CLASE SUPERIOR

Elaboración especial y que solo sirve para Cereales

Vendiéndose en el mercado de Abonos Químicos por espacio de cuatro años el Abono Catalán marca LA BARRETINA, y habiendo adquirido gran fama en la Agricultura patria, por sus excelentes resultados, recomiendo á los conocedores de sus intereses, acudir á comprarlo al punto de venta que abajo cito. Aun cuando fué presentado en el año 1888 en la feria Concurso Agrícola de Barcelona siendo premiado con Medalla de plata y Mención honorífica, en 1900 será presentado el citado Abono con sus correspondientes componentes y lujosa instalación, para que sea clasificado por el respetable Jurado de la sección de Abonos Químicos de la Exposición Universal de París.

Este Abono no lleva tierra ni arena, siendo su base esponjosa, fermentada con aguas amoniacales neutralizadas, conteniendo en sus poros rico manantial de amoniaco y materias alquitranosas desinfectantes que en su conjunto constituyen un verdadero alimento para la planta.

Para la elaboración de dicho Abono, solamente empleo superfosfatos de huesos, precipitados y orgánicos, por hacerse éstos soluble paulatinamente á las tierras, alimentando á las plantas en todo tiempo de su desarrollo y habiéndose experimentado que al cabo de algunos años de emplear dicho Abono, deja á la tierra enriquecida de modo que con menos abono se obtienen abundantes cosechas de no sacrificarlas algún contratiempo atmosférico.

Precio: Saco de 70 kils. Ptas. 18'50

Unico puhto de venta en esta localidad, La Esmeralda, Comercio de varios artículos, Prieto y Caules 30.

## Subasta

El día 23 del corriente á las 11 de su mañana se subastarán las casas calle de San Bartolomé número 15, 17 y 19, bajo el tipo de 4.500 pesetas.

Las condiciones de dicha subasta obran en poder del Notario D. Francisco Mercadal, en cuyo despacho tendrá lugar el acto expresado.

Mahón 19 Setiembre 1900.

## Para vender

á buen precio la casa de la calle Cos de Gracia n.º 71.

Informes Plaza del Principe 17.

## PIANOS PARA ALQUILAR

BAZAR de Francisco Pons Carreras

Sucesor de Canet y Pons

Nueva, 39



**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**

El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Fina de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

**NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR**

SÁNDALO PIZA

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgente que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reúma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fuxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.